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TEMAS 14 ·y 15 DEL PROGRAMA 

Desarrollo de los recursos naturales 

a) Acci6n coordinadora en materia de recursos hidrau .. 
lieos (E/3863, E/3881, E/3894/Rev.l) 

b) Informe sobre los progresos alcanzados en el estudio 
de nuevas fuentes de energia (E/3903) 

c) Labor en materia de recursos no agricolas (E/3904; 
ST/ECA/82) 

Sobermda permanente sobre los recursos naturales 
(E/3840) 

,·• 

DEBATE GENERAL (conclusion) 

1. El Sr. WHYTE (Reino Unido) dice que el tema 14 
del programa trata de tllgunos de los aspectos mas 
practicos, constructivos y alentadores de la ayuda que 
las Naciones Unidas y los organismos esp~cializados 
dan a los paises en desarrollo. Las propuestas hechas en 
el informe del Secretario General (E/3863) para un 
programa prioritario de acci6n coordinada en materia 
de recursos hidraulicos son en el fondo las que apoy6 Ia 
delegaci6n del Reino Unido en el36.0 periodo de sesiones 
del Consejo. Los miembros del Consejo no opusieron 
entonces ninguna objeci6n, pero los organismos especia
lizados interesados pidieron que se les diera tiempo de 
examinar las propuestas en el CAC, y se organiz6 una 
serie de contactos entre organismos, que se ha traducido 
en Ia propuesta de que el Centro de Utilizaci6n de los 
Recursos Hidraulicos vuelva a formar parte integrante 
de Ia Subdirecci6n de Recursos y Transportes en Ia 
Secretarfa de las Naciones Unidas, y de que Ia coordina
ci6n de las actividades este a cargo de las reuniones 
mixtas de organismos que se ocupan de Ia utilizaci6n de 
los recursos hidraulicos, actuando como un subcomite 
del CAC (vease E/3886, parr. 98). 
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2. La delegaci6n del Reino Unido no tiene nada que 
objetar a Ia propuesta, pero considera que el curso de la 
situaci6n durante el aiio Ultimo ha evidenciado todavia 
mas Ia necesidad de mejorar Ia coordinaci6n, y Ia inefi
cacia de cuanto se ha hecho con ese objeto. De los 
informes en que algunos organismos especializados dan 
cuenta de sus actividades puede . deprenderse en parti
cular que cada uno de ellos esta resue!to a intervenir 
practicamente en todos los aspectos de Ia cuesti6n; Ia 
observaci6n se aplica en especnal at informe de Ia OMS 
(vease E/3863, anexo II). El e~i.ablecimiento de· un 
6rgano nuevo con participaci6n de los distintos organi· 
mos no bastara, en consecuencia, para acelerar el pro
greso, pero es de esperar que se procure seriamente 
poner al nuevo 6rgano en buenas condiciones de funcio· 
~amiento. La delegaci6n del Reino Unido considera 
que el Centro de Utili?:aci6n de lo~ Recursos Hidraulicos 
ha de tomar la direcci6n de las actividades y que conviene 
hace.r lo posible para que asi sea.· 
3. El informe del Secretario General sobre las nove
dades relativas a las nuevas fuentes de energia (E/3903) 
se refiere a cuestiones que permiten formarse una idea 
de lo que, por ejemplo, podria hacerse en grandes zonas 
deserticas donde no se dispone de las fuentes de energia 
de uso corriente. Buenos es afiadir, sin embargo, que 
desde el punto de vista practico y econ6mico las nuevas 
fuentes de energia no aportaran probablemente nada 
mas que una contribuci6n marginal a Ia satisfacci6n de 
las necesidades mundiales de energia, e incluso a las de 
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los paises en desarrollo. Asi fue generalmente reconocido 
en las informaciones sobre las tecnicas para aprovechar 
las fuentes solares, e6licas y geotermicas de energia que 
se comunicaron a Ia Conferencia de las Naciones Unidas 
sobre nuevas fuentes de energia celebrada en agosto 
de 1961. En circunstancias favorables, Ia energia geoter~ 
mica puede ser una fuente de energia interesante y a buen 
precio, pero las posibilidades de explotaci6n dependen 
de ciertos accidentes geograficos; el aprovechamiento de 
Ia energia e61ica y de Ia energia solar s6lo se ha hecho 
basta ahora·en escala muy reducida. La desventaja de las 
llamadas « fuentes gratuitas » de energia esta en que 
requieren inversiones de capital en proporci6n muy alta, 
sin perjuicio de que pueden ofrecer perspectivas de exito 
en zonas pobres o muy poco pobladas, donde Ia impor
taci6n de energia sale a un precio prohibitivo. lmporta, 
pues, no dedicar atenci6n excesiva a esas nuevas fuentes 
con exclusi6n de Ia energia de uso corriente. Respecto a 
las recomendaciones del parrafo 172 del informe, Ia 
delegaci6n del Reino Unido sugiere que, dentro de los 
lfmites de los recursos disponibles, Ia recomendaci6n iii) 
es Ia que mas probabilidades tiene de dar resultados 
positivos. Noes seguro, por otra parte, que haya habido 
novedades bastante importantes con posterioridad a Ia 
Conferencia de 1961 para justificar Ia convocaci6n de 
nuevos simposios sobre las aplicaciones de Ia energia 
solar y Ia energia geotermica. El Sr. Whyte apoya vigoro
samente Ia recomendaci6n vi), a fin de fortalecer las 
actividades de las Naciones Unidas para el intercambio 
de ideas y experiencias en dicho campo y sugiere que Ia 
publicaci6n periodica de una bibliografia de los trabajos 
nuevos podria ser mas util que el manual sobre Ia explo
raci6n de los recursos geotermicos que se propone en Ia 
recomendaci6n v). 

4. El informe del Secretario General dedicado a Ia 
labor que se esta realizando. en ma;,..:ria de recursos no 
agricolas (E/3904) se refiere a cuestiones de tau vital 
importancia como Ia cartograffa, Ia geologia y Ia mineria, 
y los recursos energeticos e hidraulicos .. A ese respecto, 
hay que llevar la atenci6n a las obras par~ el desarrollo 
integrado de las cuencas hidrograficas, como ·las de Ia 
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varios paises, muchas especi~lidades y distintos organis
mos, por lo que Ia Secretarfa parece estar especialmente 
bien situada para encargarse de Ia direcci6n y Ia coordi
naci6n que se hacen indispensables. Pocas delegaciones 
habran tenido el tiempo necesario para estudiar el largo 
informe sobre Ia desalinizaci6n del agua en los paises en 
desarrollo {ST/ECA/82), pero todas se habran dado 
cuenta de las inmensas posibilidades que abre Ia desali
nizaci6n. La cooperaci6n entre los Estados Unidos y Ia 
URSS con ese fin es sumamehte interesante. El Reino 
Unido ha facilitado equipos de desalinizaci6n durante 
muchos afios a varios paises, y se propene tener plena 
participaci6n en los progresos que pueda hacer esa 
tecnica. 

5. La delegaci6n del Reino Unido considera que el 
informe acerca de la soberania permanente sobre las 
riquezas y los recursos naturales (E/3840) es util, objetivo 
e incontrovertible. El Sr. Whyte no puede estar de acuerdo 
con el repr~sentante de Francia en que deba prestarse mas . 

atenci6n a los aspectos te6ricos de Ia cuesti6n; Ia delega
ci6n de su pais prefiere plantear el problema desde el 
punto de vista de los hechos y del derecho, y sugiere 
que el Consejo decida tomar nota del infowe. 

6. El Sr. SILOVIC (Yugoslavia) se asocia a las mani
festaciones de los oradores que han destacado Ia impor
tancia de la labor realizada por las Nacioncs Unidas y 
los organismos especializados en materia de aprove
chamiento de recursos h!draulicos. Yugoslavia tiene 
abundantes recursos naturales que, cuando esten mejor 
aprovechados, aceleraran sin duda el desarrollo econ6-
mico. Todavia no se utilizan sus grandes recursos hidrau
licos en la medida en que lo exigen las necesidades de la 
industria y de Ia poblaci6n, y la construcci6n de centrales 
de energia termica · e hidroelectrica ocupa un Iugar muy 
importante en los planes de desarrollo; uno de los pro
yectos mas importantes es el de Ia central hidroelectrica 
de las Puertas de Hierro en Ia frontera rumano-yugoslava, 
que construiran conjuntamente los dos paises. El proyecto 
es un buen ejemplo de cooperaci6n internacional en el 
aprovechamiento de los recursos naturales, y ha de ser 
beneficioso para varios paises danubianos. En Yugoslavia 
estan en marcha otros proyectos con Ia cooperaci6n del 
Fondo Especial, de Ia FAO, del BIRF y del OlEA. 
7. En general, parece haber acuerdo sobre Ia necesidad 
de coordinar las actividades en materia de recursos 
hidraulicos. El orden de prioridad propuesto en el 
informe del Secretario General (E/3863) da una buena 
base para orientar las actividades de las Naciones Unidas 
bacia problemas determinantes. Es preciso, pues, insistir 
mas en Ia coordinaci6n a fin de evitar Ia dispersi6n 
innecesaria del esfuerzo y las duplicaciones. 
8. El Sr. Silovi6 destaca la intervenci6n de las comisiones 
econ6micas regionales en el aprovechamiento de los 
recursos naturales. Las comisiones hacen ya una impor
tante labor de investigaci6n y algunas de elias han empren
dido proyectos en gran escala. El Consejo debe mejorar 
los incentivos y ensanchar las posibilidades para resolver 
los urgentes problemas de todos los Estados Miembros, 
especialmente en el caso de los paises en desarrollo. 
9. La declaraci6n dei representante de los Estados 
Unidos sobre Ia cooperaci6n de su pais con Ia URSS en 
ia desalinizaci6n del agua del mar y del agua salobre ha 
complacido mucho al Sr. Silovi6. Es indudabie qu~ 
dk lta cooperaci6n llevara en definitiva a facilitar las 
coudiciones en que las tecnicas de Ia desalinizaci6n del 
agua puedan aprovechar a los paises que mas las necesitan 
y que no tienen ni el personal ni los fondos necesarios 
para hacer por si mismos los trabajos de investigaci6n. 

10. El representante de Yugoslavia {133S.a sesi6n) esta 
de acuerdo con el de Checoslovaquia en que el informe 
del Secretario General relativo a Ia soberania perma
nente sobre los recursos naturales no corresponde por 
entero a lo dispuestos en Ia resoluci6n 1803 (XVII) de 
Ia Asamblea General, en Ia que se pedfa al Secretario 
General que siguiera estudiando los diversos aspectos 
de esta cuestion. El informe contiene un examen util de 
diversas instituciones, legislaciones, decisiones judiciales 
y arbitrales internacionales y acuerdos y tratados rela
cionados con Ia cuesti6n, pero no hace ninguna evaluaci6n 
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de sus textos ni el amilisis politico de sus consecuencias, 
y no contiene ninguna propuesta sobre Ia acci6n ulterior. 
Quizas pudiera seguir estudiando el problema un 6rgano 
competente de las Naciones Unidas. En el tercer Principia 
general aprobado por Ia Conferencia de las Naciones 
Unidas sobre Comercio y Desarrollo se declara que todo 
pais tiene el derecho soberano de comerciar Iibremente 
con otros paises y de disponer libremente de sus recutsos 
naturales en provecho del desarrollo econ6mico y del 
bienestar de su propio pueblo (vease E/CONF. 46/139, 
anexo A.I.l). Se ha adelantado asi un paso importante 
.para dar contenido politico y juridico a la soberania 
sobre los recursos naturales, y es de esperar que las 
Naciones Unidas sigan esforzandose en afirmar y precisar 
el Principia yen asegurar su plena aplicai6n. 

11. El Sr. SALMAN (lrak) dice que las Naciones Unidas 
se han interesado desde 1952 en Ia cuesti6n de Ia soberania 
permanente sobre los recursos naturales, y que ya no 
puede ofrecer ninguna duda que Ia soberania es un 
derecho nacional inalienable y un principia internacional 
reconocido. La Conferencia sobre Comercio y Desarrollo 
y la Declaraci6n de El Cairo de los pai ses en desarrollo han 
destacado la importancia de la soberania sobre los recur
sos naturales como un medio de combatir la disparidad 
creciente en el nivel de vida de la poblaci6n de los paises 
en desarrollo. 

12. En el parrafo 92 del informe del Secretario General 
acerca de Ia soberania permanente sobre las riquezas 
y los recursos naturales se menciona Ia Ley del Irak N° 80 
de 1961, que define las zonas de explotaci6n atribuidas 
a las compafiias petroleras. El Gobierno del Irak se dio 
cuenta de que Ia limitaci6n de Ia explotaci6n y de Ia 
prospecci6n del petr6leo en todo el pais a un grupo de 
compafiias era perjudicial para el interes nacional, 
porque las compafiias no daban a Ia explotaci6n una 
amplitud proporcionada a Ia importancia de los recursos 
petroleras del Irak. Se pidi6, en consecuencia, a las 
compafiias que renunciaran a las zonas no explotadas 
para preparar el aprow~chamiento de las mismas porIa 
recien establecida compati~a nacional de petr6leos del Irak. 
La Ley se aplica s6lo a las zonas donde las compafiia~. 
no han ejercido nunca su d'erecho de explotaci6n, y el 
Gobierno ha declarado que habia promulgado esa Ley 
para salvaguardar los inter,eses de Ia poblaci6n sin 
menoscabo de los intereses justificados .de las compafiias. 
La necesidad que el Irak tiene de desarrollar su industria 
petrolera nacional es muy urgente, y el pais espera 
recibir a esos efectos mas asistencia de las Naciones 
Unidas. 

13. Otro importante recurso natural de Ia economia 
es el gas natural, que las empresas extranjeras derrochan. 
Para las Naciones Unidas podria ser interesante favorecer 
los proyectos de explotaci6n del gas natural en los paises 
en desarrollo y especialmente en los paises productores 
de petr61eo. La FAO hizo en 1950 un amplio estudio 
sobre la utilizaci6n como abono de los extractos de 
amoniaco obtenidos con gas natural; pero despues no 
se ha emprendido nada para continuar el estudio o para 
aprovechar sus resultados. 

14. La Secretaria ha hecho bien en atribuir prioridad 
a Ia cuesti6n de los recursos hidraulicos, porque el agua 
es uno de los principales factores que determinan Ia 
prosperidad de un pais y tiene capital importancia en el 
mejoramiento del sector agricola. Entre los problemas 
relacionados con los recursos hidraulicos planteados en 
el Irak estan las inundaciones, Ia irrigaci6n, el avena~ 
miento, Ia salinidad de Ia tierra y los de caracter sanitaria, 
como Ia lucha contra el paludismo y contra Ia bilharziasis; 
para resolverlos hace falta adelantar mucho las investi
gaciones y emplear un numeroso personal competente. 
La asistencia internacional puede ser muy eficaz cuando 
se presta en programas bien integrados, y la coordinaci6n 
adquiere, por consiguiente, mucha importancia, no solo 
entre los organismos del sistema de las Naciones Unidas, 
sino entre las actividades internacionales y las nacionales. 
El lrak ha recibido de Ia FAO asistencia a corto plazo para 
Ia nivelaci6n de tierras y para Ia utilizaci6n del agua en 
el riego, y espera que en lo sucesivo pueda extenderse 
todavia mas Ia asistencia de esa clase. 

15. El Sr. MIGONE (Argentina) dice que su pais, en 
tanto que pais en desarrollo que cuenta con un vasto 
territorio y abundantes recursos desaprovechados, con
sidera que Ia explotaci6n de los recursos naturales 
constituye Ia base de todos los planes de desarrollo. La 
cooperaci6n internacional, sin afectar a Ia soberania 
nacional y a Ia planificaci6n, es sumamente valiosa, pues 
todo proyecto de ese tipo exige grandes inversiones ini .. 
ciales que no pueden ser suministradas por los mercados 
nacionales de capital. Por consiguiente, Ia Argentina 
atribuye gran importancia a Ia preinversi6n en este 
orden dentro del marco del Decenio para el Desarrollo. 

16. Los programas que se estudian en el Centro de 
Utilizaci6n de los Recursos Hidraulicos son especial
mente valiosos, y cabe esperar que las actividades del 
Centro se prosigan con creciento vigor. La Argentina es 
partidaria decidida de que Ia coordinaci6n de actividades 
se aumente en todos los 6rdenes, con objeto de que los 
recursos disponibles puedan utilizarse al maximo y se 
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orador no cree que sea necesario establecer ningtin nuevo 
mecanismo al respecto; bastarfa con que el Consejo 
aprobase las propuestas que figuran en Ia nota del Secre
tario General sobre el Centro de Utilizaci6n de los 
Recursos Hidraulicos (E/3894/Rev.l). Ser.ia 16gico tam
bien efectuar un programa de trabajo a largo plazo, 
encaminado a subsanar los vacios existentes. La delega
ci6n argentina no tiene inconveniente alguno en apoyar 
las propuestas que figuran en los parrafos 9, 10 y 11 del 
informe del Secretario General (E/3S363), y espera que 
los estudios preliminares de las necusidades y recursos 
hidraulicos~ de las cuencas fiuviales intemacionales y de 
las aguas subterraneas sienten las bases para ulteriores 
estudios de preinversi6n y proyectos concretos de 
desarrollo. 
17 Si bien el informe so bre la labor que se esta reali· 
zando en materia de recursos no agrfcolas reviste gran 
interes, Ia delegaci6n argentina opina que los planes y 
programas propuestos deberian fijarse en un orden 
estricto de prioridad para conseguir una relaci6n ade-
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cuada entre los recursos existentes y Ia ejecuci6n de los 
planes 
18. La delegaci6n de Ia Argentina atribuye gran impor
tancia a Ia cuesti6n de Ia desalinizaci6n y felicita a Ia 
Secretarla por su interesante informe sobre este tema. 
La desalinizaci6n puede aportar incalculables beneficios 
a las regiones aridas, especialmente en los paises en 
desarrollo, y cabe esperar que puedan instalarse centros 
de desalinizaci6n sobre una base internacional. Las 
Naciones Unidas podrlan hacer una valiosa contribu~ 
ci6n por medio de estudios sobre los aspectos tecnicos 
y econ6micos del problema. Los actuates metodos de 
desalinizaci6n son todavfa antiecon6micos, y deben 
intensificarse los esfuerzos para encontrar una soluci6n 
econ6micamente aplicable. Por ello, Ia cooperaci6n 
entre los Estados Unidos y Ia Uni6n Sovietica en esta 
materia es especialmente digna de encomia, y cabe 
esperar que Ia cooperaci6n se extienda pronto a muchas 
otras esferas, en beneficia de Ia humanidad. La energfa 
at6mica puede ser controlada y aplicada a la desaliniza
ci6n. La delegaci6n de la Argentina, junto con otros 
pafses latinoamericanos, ha redactado una propuesta 
sobre esta cuesti6n que presentara al Comite de Asuntos 
Econ6micos. 

19. El PRESIDENTE declara terminado el debate 
general y sugiere que los temas 14 y 15 se remitan al 
Comite de Asuntos Econ6micos para nuevo estudio y 
consideraci6n de las propuestas. 

As£ queda acordado. 

TEMA 23 DEL PROGRAMA 

Informe del Comite de Vivienda, Consb'uccion 
y Planificacion (E/3858, E/3886 y Add.1, E/3912, E/3918) 

DE:OATE GENERAL 

20. El PRESIDENTE sefiala a la atenci6n del Consejo 
el informe del Comite de Vivienda, Construcci6n y 
Planificaci6n sobre su segundo perfodo de sesiones 
(E/3858), los parrafos 99 a 103 del informe del CAC 
(E/3886) y el informe del Secretario Generai sobre 
coordinaci6n y organizaci6n de los programas existentes 
en materia de vivienda, construcci6n y planificaci6n 
(B/3918). 

21. El Sr. WILLIAMS (Estados Unidos de America) 
dice que durante mas de 30 afios su Gobierno ha venido 
alentando la construcci6n y la propiedad de viviendas 
en gran escala mediante un programa de garantfas 
hipotecarias de gran alcance y el· establecimiento de un 
seguro federal para }as asociaciones de ahorro y de 
prestamo. Durante ese mismo tiempo, el Gobierno de 
su pais se ha dedicado intensamente a ayudar a la cons
trucci6n de viviendas para grupos de ingresos reducidos 
y, mas recientemente, ha intervenido en Ia esfera de la 
planificaci6n y renovaci6n urbanas, sin dejar por eso 
de reconocer Ia necesidad de Ia asistencia gubernamental 
en las esferas conexas del transporte publico y los ser
vicios comunales. Consciente de las necesidades espe
ciales de vivienda que guardan relaci6n con el crecimiento 
de la ensefianza superior, su Gobierno ha establecido un 

programa de asistencia para Ia construcci6n de viviendas 
para estudiantes. Ha iniciado tambien un programa de 
prestamos directos para el pago de alquileres por per
sonas de ingresos reducidos y un plan de viviendas 
cooperativas para las personas de edad. 
22. Estos programas y otros de Ia misma indole revisten 
en su conjunto una importancia econ6mica considerable. 
Si bien estimulan y mantienen una actividad econ6mica 
apreciable, se basan en las necesidades sociales de Ia 
comunidad. El orador desea dejar bien sentado que 
esos programas gubernamentales no sustituyen sino que 
complementan Ia industria, la financiaci6n y Ia iniciativa 
privadas. 
23. La delegaci6n de su pais no pretende que el criterio 
de los Estados Unidos sea necesariamente aplicable en 
todas las circunstancias. Ni tampoco quiere dar la impre
si6n de que esta, en definitiva, satisfecho con los resultados 
logrados, ya que, en realidad, su Gobierno intenta 
constantemente mejorar sus realizaciones. Lo que su 
delegaci6n desea subrayar es que en Ia circunstancia 
politica, social y econ6mica de su pais, las medidas de 
este tipo, que combinan los esfuerzos privados y publi
cos y los federates, estatales y locales, son las mas satis
factorias. 
24. En el plano internacional, su Gobierno tiene plena 
conciencia de Ia relaci6n que existe entre Ia vivienda, !a 
construcci6n y Ia planificaci6n y el desarrollo econ6mico 
y social. Como no ignora las urgentes necesidades en 
materia de vivienda que existen en muchos paises que 
se enfrentan con un rapido aumento de Ia poblaci6n y 
de Ia urbanizaci6n, ha considerado desde hace mucho 
tiempo que Ia vivienda es una esfera adecuada para 
incluirla en sus programas de ayuda bilateral. Debe 
recordarse asimismo que su Gobierno tambien pidi6 que 
se estableciera el Comite de Vivienda, Construcci6n y 
Planificaci6n. A la delegaci6n de los Estados Unidos le 
congratula ver en el informe del Comite que este ha 
hecho s61idos progresos, aunque no sean espectaculares. 
25. Dicha delegaci6n quiza tenga algunos puntos que 
sefialar en el Comite de Asuntos Sociales en relaci6n 
con los ti'es proyectos de resoluci6n que ei Comite de 
Vivienda, Construcci6n y Planificaci6n ha presentado 
para su tramite por el Consejo. Entretanto, el orador se 
limitara simplemente a exponer que su delegaci6n apoya 
Ia propuesta que figura en el proyecto de resoluci6n III 
de establecer, dentro de los Hmites del actual presupuesto 
de las Naciones Unidas, un Centro de Vivienda, Cons
trucci6n y Planificaci6n. Celebra que el Secretario 
General e~te dispuesto a apoyar el establecimiento de 
ese Centro en el Departamento de Asuntos Econ6micos 
y Sociales. El orador tambien ha tornado nota de que 
las propuestas que tiene ante si Ia Comisi6n Consultiva 
en Asuntos Administrativos y de Presupuesto incluyen 
el establecimiento de un cargo de Comisionado para el 
Desarrollo Social y Ia Vivienda, en el nivel de Subsecre• 
tario (vease B/3918, parr. 10). 

26. El Sr. HILL (Australia) dice que, dada su propia 
experiencia en materia de vivienda, su pais se percata 
claramente de la importancia y Ia gravedad del problema 
en esta esfera. AI terminar Ia segunda guerra mundial, 
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durante Ia cual todos los recursos disponibles se dedicaron 
al esfuerzo belico, su pais se enfrent6 con una grave 
escasez de viviendas. Desde entonces, el ritmo de cons
trucci6n de viviendas, tanto por parte de Ia empresa 
privada como por el Estado, ha aumentado notablemente, 

, pero el ra.pido crecimiento demografico de Australia, 
· debido especialmente a Ia inmigraci6n, ha intensificado 

alli el problema de Ia vivienda, que sigue sieudo grave. 

21. En virtud del sistema federal de gobierno en Aus
tralia, Ia vivienda es principalmente una cuesti6n que 
incumbe a los gobiernos estatales y a las autoridades 
locales. No obstante, habida cuenta de la constante 
importancia del problema, el Gobierno federal ha creado 
recientemento un Ministerio Federal de Vivienda que 
asegurara Ia participaci6n gubernamental, asi como Ia 
coordinaci6n en nivel tanto federal como estatal, en los 
esfuerzos para resolver el problema en esa esfera. El 
Ministerio esta en Ia actualidad aplicando dos nuevos 
planes en materia de vivienda. Uno de ellos, encaminado 
a ayudar a las parejas recien casadas a comprar una 
casa, consiste en que el Gobierno suministra un don en. 
metalico exento de impuestos; el otro entrafia Ia creaci6n 
de una sociedad gubernamental que efectua prestamos 
a particulares para Ia adquisici6n de viviendas por una 
cuantia que puede alcanzar una elevada proporci.on del 
capital que haya que desembolsar. 

28. Aunque Australia no es miembro del Comite de 
Vivienda, Construcci6n y Planificaci6n, su Gobierno no 
ignora en absoluto Ia importancia y Ia urgencia de los 
problemas que corresponden a sus atribuciones. Apoy6 
Ia creaci6n del Co mite en el 34.0 period.o de sesiones del 
Consejo, y sigue considerando que este Comite puede 
contribuir mucho a los esfuerzos nacionales e interna
cionales para estudiar el problema mundial de Ia vivien
da. El informe del Comite muestra que este ha 
abordado con energia las complicadas cuestiones que 
afronta, sin perder por .eJl-- ~. vista lo que puede o no 
resultar viable. Si bier, •.A t6n no puede estar de 
acuerdo con todo lo · • ~n el informe, quiere 
rendir homenaje a Ia dtt j. ~~ ios miembros y a Ia 
valfa df)l informe. Su det _ ·;ma que la industria 
de construcci6n de viviendas se ~.~..., . ·eneficiado menos que 
otras industrias de los recientes avances de Ia ciencia y 
la tecnologia, y que podria ser interesante que estudiase 
esta cuesti6n el Comite Asesor sobre Ia Aplicaci6n de Ia 
Ciencia y Ia Tecnologia al Desarrollo. 

29. Quiere hacer hincapie en Ia importancia fundamental 
de Ia vivienda y del desarrollo del medio en relaci6n con el 
progreso tanto econ6mico como social. Los esfuerzos mas 
decididos y de mayor alcance para efectuar mejoras sociales 
y econ6micas se veran en gran parte anulados, a menos 
que se establezca primero una base adecuada mediante 
el establecimiento de viviendas y alredores saludables y 
adecuados. Habida cuenta de estas ideas, a su delegaci6n 
le ha llamado Ia atenci6n parte de los datos que figuran 
en los parrafos 16 a 19 del informe ~el Comite. Existe, 
por una partet el volumen atm:rador de las necesidades 
en materia de vivienda en las tres principales regiones 
insuficientemente desarrolladas y, por otra parte, el 
tragico hecho de que las condiciones de la vivienda han 
continuado empeorando en Ia mayor parte de los paises 

en desarrollo y que en muchos de ellos Ia tasa de cons
trucci6n de viviendas representa unicamente el 20% de 
las necesidades minimas. Entre las muchas razones que 
explican esta situaci6n figuran Ia elevada tasa de creci
miento demografico en Ia mayor parte de esos paises y 
el acelerado progreso de Ia poblaci6n urbana unido al 
Iento desarrollo econ6mico e industrial. Evidentemente, 
es necesario un gran esfuerzo, en n.ivel tanto nacional 
como internacional, si se quiere hacer algo para remediar 
Ia situaci6n. 
30. Por lo que se refiere al proyecto de resoluci6n I 
presentado por el Comite para que el Consejo decida al 
respecto, su delegaci6n con.viene en que el Estado debe 
desempefiar una funci6n principal en materia de vivienda, 
construcci6n y planificaci6n en todos los paises y espe
cialmente en los paises en desarrollo cuyas necesidades 
basicas son elevadas. AI mismo tiempo, debe recordarse 
que Ia empresa privada puede desem"" _,n.ar en esas 
esferas una funci6n importante. En este se" ~do, Ia dele
gaci6n de Australia ha tornado nota de la · jgerencia del 
Comite, que figura en el parrafo 93 del informe, de que se 
podria organizar en 1966 o 1967 una conferencia inter
nacional sobre el desarrollo de las industrias de los 
materiales de construcci6n y de Ia construcci6n, con 
especial referencia a Ia industrializaci6n. El orador dice 
que esto guarda relaci6n con su anterior sugerencia 
acerca del Comite Asesor sobre Ia Aplicaci6n de Ia 
Ciencia y Ia Tecnologia al Desarrollo. La delegaci6n de 
su pais eRpera que esa conferencia incluya a represen
tantes de empresas privadas que trabajen en este campo. 

31. En el proyecto de resoluci6n II se pide al Secretario 
General que inicie estudios sobre Ia industrializaci6n de 
Ia vivienda y se sirva emprender un amplio intercambio 
internacional de experiencias en esta esfera. La delegaci6n 
australiana opina que ambas medidas podrfan ser de 
considerable valor, especialmente para los paises en 
desarrollo, y se complacera en apoyar el proyecto de 
resoluci6n. 
32. Ha estudiado el proyecto de resoluci6n III y Ia parte 
del informe del Comite que se refiere a el. Ha tornado 
nota en e::spe::ciai de ia propuesta de que se establezca 
un Centro de Vivienda, Construcci6n y Planificaci6n en 
Ia Secretaria de las Naciones Unidas en sustituci6n de Ia 
actual Subdirecci6n de Vivienda, Construcci6n y Plani
ficaci6n. No tiene una opini6n decidida al respecto y le 
interesara escuchar las opiniones de otras delegaciones. 
Si bien esta dispuesta a acatar los deseos de Ia mayoria, 
quiere seiialar que las comisiones econ6micas regionales 
han desempeiiado una funci6n importante en materia de 
vivienda, y se pregunta si los problemas internacionales 
en esta esfera no podrian tratarse mejor por conducto 
de esas comisiones, confi.andose toda Ia coordinaci6n 
necesaria a Ia Secretaria y al Comite de Vivienda, Cons
trucci6n y Planificaci6n. 

33. El Sr. NADIM (Iran) no cree necesario encarecer 
Ia importancia de Ia vivienda y de Ia construcci6n lo 
mismo en los paises desarrollados que en los paises en 
desarrollo. El parrafo 16 del informe dice que a fin de 
alcanzar el objetivo minimo fijado para el crecimiento 
econ6mico durante el Decenio para el Desarrollo, Ia 
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construcci6n anual de viviendas en los paises en desa
rrollo debera ser de unas diez unidades de habitaci6n 
por cada 1000 habitantes. Durante los diez aiios ultimos 
no s6lo no se ha alcanzado el objetivo sino que Ia 
situaci6n de Ia vivienda en Ia mayoria de los paises en 
desarrollo ha empeorado; Ia tasa de construcci6n no ha 
llegado mas que a dos unidades por 1000 habitantes. 
34. La responsabilidad principal de lo que ha de hacerse 
para remedir Ia situaci6n recae evidentemente en el pais 
respectivo, que no ha de confiar s6lo en Ia ayuda financiera 
intemacional. El Jr{m tiene conciencia clara de esa respon
sabilidad y ha aplicado varias medidas para mejorar Ia 
situaci6n del problema de Ia vivienda. Mas del 80% de 
Ia poblaci6n del Iran esta instalada en alojamientos 
inadecuados e insalubres, y basta fechas recientes era 
poco lo que se habia hecho para poner remedio a ese 
estado de cosas. Estos ultimos aiios se han desplegado 
esfuerzos esporadicos con escaso exito por falta de 
planes adecuados; pero desde que se acometieron las 
grandes reformas sociales, que han transformado com
pletamente Ia estructura del pais, el Gobierno ha empe
zado a concentrar su atenci6n en el problema: se ha 
creado un Ministerio de Vivienda y Reconstrucci6n, y 
se han asignado fondos impmtantes a los programas de 
construcci6n de alojamientos para los grupos econ6mi
camente menos favorecidos; se han abierto creditos 
especiales a los establecimientos que hacen prestamos 
para edificar, asi como a las empresas que edifican vivien
das. EI Gobierno ha iniciado ademas un programa en 
gran escala para reconstruir poblados y construir habi
taciones para campesinos, siguiendo los metodos de Ia 
ayuda mutua y de J.a pro pia aportaci6n de los interesados; 
se han puesto en vigor varias disposiciones legislativas 
para contener el crecimiento excesivo de las ciudades. 
El Gobierno del Iran espera conseguir con todo ello 
algunos resultados positivos en el curso de los aiios que 
vienen; pero no pretende estar en condiciones de resolver 
el problema por completo, para lo cual habria que 
construir 2.000.000 de unidades de habitaci6n en pocos 
aiios. cosa virtualmente imposible si se tienen en cuenta 
Ia situaci6n econ6mica y Ia falta de recursos financieros 
y tccnicos. Los demas paises en desarrollo esttm en una 
situaci6n mas o menos parecida, y les es dificil resolver 
el problema sin ayuda extranjera. Ahi es donde Ia impor
tancia de las actividades de las Naciones Unidas se hace 
mas patente. 
35. Las Naciones Unidas pueden hacer mas para ayudar 
de diferentes maneras a los paises en desarrollo. En primer 
Iugar, hay que poner atenci6n preferente en Ia asistencia 
tecnica de las Naciones Unidas, y hacer una nueva 
evaluaci6n de Ia politica actualmente seguida en materia 
de contribuciones financieras internacionales. El sector 
de Ia vivienda y de Ia construcci6n no recibe la parte de 
Ia asistencia internacional que merece, y lo~ recursos 
actuates, incluso en el supuesto de que se distribuyeran 
con un buen criterio, sedan inadecuados para contribuir 
eficazmente a Ia soluci6n del problema. Esa es Ia raz6n 
de que, como ha recomendado (vease E/3858, parr. 57) 
el Comite de Vivienda, Construcci6n y Planificaci6n, 
sea esencial dedicar una proporci6n apropiada de los 
recursos que puedan liberarse por efecto del desarme 
general a Ia vivienda, Ia construcci6n y Ia planificaci6n. 

36. En segundo Iugar, Ia delegaci6n del Iran entiende 
que los proyectos experimentales mencionados en el 
informe revisten particular importancia, y espera que 
las Naciones Unidas empleen en mayor medida recursos 
del Fondo Especial y del PAAT para ponerlos en ejecu
ci6n. 

37. Por ultimo, Ia delegaci6n del lr{m opina que hade 
intensificarse Ia labor de las Naciones Unidas en materia 
de vivienda, construcci6n y planificaci6n; apoya resuel
tamente Ia propuesta del proyecto de resoluci6n III 
para reorganizar la subdireccion de Vivienda, Construc
ci6n y Planificaci6n del Departamento de Asuntos Econ6-
micos y Sociales. Comparte Ia opini6n del Comite de 
que debe darse prioridad, en el programa de trabajos 
de Ia Secretaria para 1965, a la creaci6n del Centro de 
Vivienda, Construcci6n y Planificaci6n. 
38. Antes de terminar, Ia delegaci6n del Iran desea 
seiialar a Ia atenci6n de los miembros del Consejo dos 
cuestiones importantes a las que se ha hecho referencia 
en el informe. Una es Ia funci6n que pueden tener los 
metodos de previsi6n social en el mejoramiento de las 
condiciones de la habitaci6n. Es indispendable dar 
asistencia a las familias para facilitar Ia adaptaci6n satis
factoria al medio nuevo. La buena administraci6n de los 
edificios de habitaci6n y el exito en Ia educaci6n de sus 
ocupantes dependen de que Ia planificaci6n tecnica, 
econ6mica, social y material se haya hecho con acierto. 
La delegaci6n del Iran espera que el Secretario General 
termine el estudio sobre Ia vivienda y el urbanismo desde 
el punto de vista social y tenga en cuenta Ia sugerencia 
de organizar unos seminarios con ese objeto. 
39. La segunda cuesti6n, que se refiere a las funciones 
de las Naciones Unidas en caso de desastre, tiene gran 
interes por ser muchas las calamidades naturales que se 
han producido estos ultimos aiios. Con raz6n se dice en 
el informe que hubieran podido evitarse algunos de esos 
daiios si las tecnicas y los criterios de Ia planificaci6n y 
de la construcci6n hubieran sido mejores. Ni las Naciones 
Unidas ni uno u otro de sus organismos especializados 
estan hoy en condiciones de resolver todos los problemas 
aue nuede nrovocar lJD. <lesa..stre n.atural. Las Naciones 
Unid"as han.L de tener una intervenci6n mas importante 
en la organizaci6n de Ia asistencia con motivo de una 
calamidad, y dar ayuda rapida y eficaz en las distintas 
etapas de Ia reconstrucci6n subsiguiente. 

40. El Sr. EGOROV (Uni6n de Republicas Socialistas 
Sovieticas) advierte que el Comite de Vivienda, Cons· 
trucci6n y Planifi.caci6n ha tornado varias decisiones 
importantes para resolver rapidamente el problema de 
Ia vivienda. El programa de trabajo del Comite para 
1964-1965 tiene particular importancia porque tiende a 
situar los problemas econ6micos y sociales suscitados 
por la grave escasez de viviendas. El programa de trabajo 
ha Uevado Ia atenci6n sobre los aspectos tecnicos de la 
habitaci6n con Ia organizaci6n de algunos seminarios 
regionales e interregionales y Ia iniciaci6n de varios pro
yectos experimentales. El Comite ha formulado y apro· 
bado unas interesantes recomendaciones sobre Ia indus· 
trializaci6n de Ia construcci6n y de los materiales de 
construccion, y sobre Ia instalaci6n y desenvolvimiento 
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de una industria nacional de Ia construccion en los 
paises en desarrollo. La de!egacion sovietica ha visto 
con satisfaccion que en el informe se ha reconocido Ia 
importancia de aplicar los resultados del progreso 
tecnico y cientifico a los problemas de Ia habitacion, pero 
no puede aceptar en el parrafo 18 el aserto de que Ia 
causa principal del empeoramiento de Ia situacion de 
la vivienda en Ia mayorfa de los pai~es en desarrollo 
durante el decenio Ultimo sea la continua y elevada tasa de 
crecimiento de Ia poblacion. Las razones dadas en los 
parrafos 19 y 20 son mas aceptables. La verdad es, sin 
embargo, que las principales causas del deterioro estan 
en el Iento desarrollo economico de los paises que han 
estado o siguen estando sometidos a una administracion 
inmobiliara provocada por el regimen de propiedad pri
vada de Ia tierra, en Ia influencia dominante que tienen las 
compaiifas extranjeras sobre Ia vida economica de dichos 
paises, en el conocimiento insuficiente de los recursos 
nacionales y en la falta de. planificacion, de industria 
eficaz de construccion y de recursos financieros. 

41. Es sabido que la situacion del problema de Ia 
vivienda ~sta lejos tambien de ser satisfactoria en muchos 
paises desarrollados del Oeste. Evidentemente, hay que 
movilizar todos los esfuer.zos y todos los recursos de los 
paises, y no podra darse solucion sana a los problemas de 
la habitacion sin acompafiarla de reformas fundamen
tales que permitan acelerar el desarrollo e~onomico y 
social. 

42. La delegacion sovietica atribuye gran importancia al 
proyecto de resolucion I, no solo porque Ia aplicacion de 
sus disposiciones contribuira a atenuar Ia gravedad del 
problema de Ia vivienda planteado en los paises en 
desarrollo, · sino porque los medios propuestos son 
los mas eficaces para resolverlo. El Sr. Egorov espera 
que el proyecto de resolucion se apruebe por unanimidad. 

43. Tambien es importante el proyecto de resolucion II. 
Las propuestas del proyecto de resolucion III son inte
resantes y utiles, pero la delegacion sovietica, aunque 
esta · de acuerdo en que conviene coordinar lo mejor 
posible las activid.ades de las Naciones Unidas en Ia 
materia, no puede aceptar Ia propuesta formulada en el 
parrafo 2 de Ia parte dispositiva. A su juicio, Ia creacion 
del Centro que se ha previsto no serviria en las circuns
tancias presentes mas que para aumentar los gastos 
administrativos sin contribuir en nada a resolver el pro
blema de Ia vivlenda. Las comisiones economicas regio
nales, el Comite de Vivienda, Construccion y Planifica
ci6n y otras organizaciones coordinan efectivamente sus 
esfuerzos en materia de habitacion, y el Sr. Egorov nove Ia 
necesidad de establecer un nuevo organo administrativo 
en la Sede de las Naciones Unidas. La delegacion sovie
tica apoyara, pues, el proyecto de resoluci6n III si se 
suprime el parrafo 2 de Ia parte dispositiva. Su gobiemo 
seguira haciendo cuanto este a su alcance para favorecer 
una actividad fructuosa de las Naciones Unidas en mate~ 
ria de habitacion, labor cuya importancia reconoce. 
Ahi esta precisamente la razon de que no pueda apoyar 
una propuesta de que se empleen en gastos administra
tivos unos recursos que se han consignado para gastos de 
operaciones. 

44. La URSS ha adquirido mucha experienci&. en Ia 
construccion de edificios de habitacion en gran escalar 
experiencia que podria ser de gran utilidad para los 
paises en desarrollo. En 1963 se han construido aproxi
madamente 2.500.000 viviendas, es decir, el doble que en 
1953. Las inversiones totales en servicios de instalaciones 
comunales suman actualmente mas de 130.000 millones 
de rublos. En 1964 se va a emprender un vasto programa 
de construccion de escuelas y hospitales. En 1970 ya no 
habra escasez de viviendas en Ia Union Sovietica. El gran 
progreso realizado se ha debido a Ia organizacion de Ia 
planificaci6n de Estado, a Ia consolidacion de las bases 
tecnicas de Ia industria de Ia construccion y a Ia formacion 
de un personal especializado. El Gobierno de Ia URSS 
desea ayudar a otros paises a resolver los problemas de 
habitacion que tengan planteados, y esta dispuesto a 
organizar viajes de estudio para ingenieros y construc
tores de Africa, Asia y el Oriente Medio, con objeto de 
que puedan adquirir un conocimiento directo de los 
metodos empleados. El ejemplo de Ia Union Sovietica y 
de otros paises socialistas ha evidenciado que, cuando 
el Gobiemo y Ia poblaci6n hacen todos los esfuerzos 
posibles para atender a las necesidades de las Clases traba
jado.ras, es posible adelantar a grandes pasos bacia Ia 
solucion del problema de la vivienda. 

El Sr. CHANDERLI ( Argelia), segundo Vicepresidente, 
ocupa Ia Presidencia. 

45. El Sr. PURUSHOTTAM (India) felicita al Comite 
por su circunstanciado informe. Ademas de poner bien 
de relieve Ia necesidad de construir el mayor mimero de 
viviendas en el plazo mas breve posible, el Comite ha 
fijado Ia atenci6n en los problemas de los paises en vias 
de desarrollo y ha formulado varias recomendaciones 
important<·~. 

46. La delegacion de Ia India apoya Ia propuesta del 
proyecto de resolucion Ill para la reorganizacion de la 
Rubdireccion de Vivienda, Construcci6n y Planificaci6n 
1£.i1~l.iiaute el establedooiento de un Centro de Vivienda, 
C<:mstrucci6n. y Planificacion en el Departamento de 
A~ilntn~ P.r.nnnm1~nQ v ~nf'iat,.C! " ,.ot6 A.,. o,..,.,. .. A...,. ...... 
_____ ., __ ---------- J _....,_ ...... ...,..,, J ...,.., ..... """' """"""'"'""'" .., ...... 

considerar que esa medida seria un primer paso bacia el 
desarrollo de unos servicios integrados y completos de 
las Naciones Unidas en m~teria de vivienda, construccion 
y planificacion. 
47. El Sr. Purushottam deplora que en el informe no 
se trate sufi~ientemente del problema que plantean los 
metodos de formaci6r.~. e investigacion. Habria que fundar 
centros nacionales de investigacion, ensefianza e infor
macion, con ayuda financiera de las Naciones Unidas; 
alii donde fuera necesario hacerlo. 
48. . El Comite ha examinado una propuesta para el 
estab!ecimiento de un centro internacional de documen
tacion en materia de vivienda, construccion y planifica
cion. Conviene tener en cuenta que el Consejo Interna
cional de Investigaciones Estadisticas y Documentacion 
sobre la Industria de Ia Construccion esta haciendo ya 
una labor valiosa en el mismo sector para evitar cualquier 
duplicacion de actividades. El representante de la India 
se refiere a los parrafos 92 y 93 del informe, y dice que 
si el Consejo Inter.naoional de Investigaciones Estadisticas 
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y Documentacion sobre Ia IudiJstria de Ia Construccion 
va a celebrar un congreso en 1965, seria inoportuno que 
las Naciones Unidas organizaran una conferencia en 
1966 o 1967. A su juicio, debe transcurrir un lapso de 
tiempo de tres afios cuando menos entre el congreso 
y Ia conferencia. 
49. Si se aprueba Ia propuesta de establecer un centro 
internacional, el representante de Ia India desea sefialar 
que en su pais 1":~Y ya instalaciones y medios adecuados 
para esa finalidad. La India tiene un instituto de inves
tigaciones, un centro de documentacion bien organizado 
y los elementos de base de un centro de planificacion en 
la escuela de Planificacion y Arquitectura de Delhi. 
50. La delegacion de Ia India no cree que los gobiemos 
de los paises en desarrollo puedan encontrar recursos 
intemos adicionales para emplearlos en construccion de 
viviendas y en el mejoramiento del medio ambiente. 
Tambien parece claro que Ia corriente actual de los 
capitales bacia los paises en desarrollo es, y probable
mente seguin! siendo por ahora, inadr.cuada en el sector 
de Ia vivienda. Parece extrafio, en efecto, que ese sector, 
que representaba el 20% de Ia inversion bruta en muchos 
paises, no haya recibido una parte proporcionada de Ia 
asistencia internacional. El programa de los trabajos del 
Comite no podni llevarse a cabo mas que en el caso de 
que se atribuya a las actividades de !as Naciones Unidas 
en materia de vivienda, construccion y planificacion una 
porci6n adecuada de los fondos de las Naciones Unidas. 
Son las Naciones Unid~.s las que han de adoptar las 
medidas necesarias para conseguir que aumente el caudal 
de los fondos intemacionales destinados a la vivienda y 
el desarrollo urbano. El Sr. Purushottam espera que una 
parte de los fondos liberados por el desarme sirva para 
atender n~cesidades de vivienda. 
51. La delegacion de su pais esta en general de acuerdo 
con Ia definicion y los objetivos de los proyectos experi
mentales previstos en eJ informe y con los criterios de 
base ahi establecidos. Hay que insistir tambien en la 
necesidad de asignar creditos para poner en marcha 
proyectos experimentales en los pafses en desarrollo. 
Asi esta haciendose ya en Ia India, en cuyo tercer plan 
quinquenal se han asignado 2.000lJOO de dolares para 
p:royectos experimentales de construccion de viviendas 
urbana:; y rurales; el Gobiemo presta su ayuda. a un 
plan ya adc:lantado de viviendas cooperativas para grupos 
sociales de bajo nivel de ingresos; pero, por desgracia, 
todos los esfuerzos de Ia India, como los de otros paises 
insuficientemenie desarro11ados, son esteriles, por falta 
de medios financieros para atender a las crecientes 
necesidades. El Sr. Purushottarn pone tambien de relieve 
la importancia de que la participacion de las comisiones 
economicas regionales en la organizacion de las activi
dades nacionales para resolver el problema de Ia vivienda 
sea mas activ1... y este mejor coordinada. En su opinion, 
es preciso refor?.ar los centros regionales de Ia vivienda. 

52. El Sr. ILIC (Yugosk:.via) !!ace presente que en el 
36. o periodo de sesiones del Coilsejo la dele;;w· . ..;lin de 
su pais se refiri6 a las dificultades que eJ Comite · de 
Viviend~, Construcci6n y Planificaci6n habia ienido que 
&uperar al iniciar sus trabajos, y ala complejidad y hetero
geneidad de las cuestiones de su competencia, e insisti6 

en que el progreso en ese sector ha de avanzar al compas 
del progreso economico y social en general. 
53. Deepue5', de haber estudiado el infonne del Comite 
sobr~ su segundo periodo de sesiones, Ia delegaci6n de 
Yugoslavia se complace en decir el mucho aprecio que le 
merece Ia labor realizada y Ia decision con que se han 
emprendido las actividades, aRi como que co.tnparte la 
opinion de que los primeros resultados obtenidos han 
producido efectos positivos y de que son determinantes 
los sectores de la vivienda y del desarrollo del medio 
ambiente. 
54. En el pr.oblema de Ia vivienda, el empeoramiento 
de la situacion durante el ultimo decenio, sobre todo en 
los pafses en desarrollo~ atribuido en el parrafo 18 del 
informe del Comite al continuo aumento de Ia tasa de 
crecimiento de Ia poblacion, se debe tambien en buena 
parte a la marcada lentitud del crecimiento economico 
de tales paises, a la falta de recursos ficancieros adecua
dos y a otros factores parecidos. La movilizacion de todos 
los esfuerzos y recursos de dichos paises es un eiemento 
importante para la solucion de los problemas de Ia 
vivienda. 
55. Estando como esta de acuerdo con las sugerencias 
hechas sobre metodos y politica en el parrafo 22 del 
informe, la delegacion de Yugoslavia votara a favor del 
proyecto de resolucion I. El Sr. Ilic insiste en destacar Ia 
gravedad del problema de la financiacion. En el ultimo 
periodo de sesiones, la delegacion de su pais dio ~a apoyo 
al ·proposito del Comite de emplear los pocos fondos 
intemacionales disponibles para estimular los recursos 
nacionales, atribuyendo prioridad a detenuinadas activi
dades como la formaci6n tecnica, · los proyectos ex-peri
mentales, los prestamos para la construcci6n de viviendas 
y la creacion de industrias nacionales de materiales de 
construccion; y estuvo, por consiguiente, conforme con 
que se debian estudiar seriamente todas las posibilidades 
de favorecer el eucauzamiento de una corriente mas cau
dalosa de recursos nacionaies e internacionales. 

56. La delegacion de Yugoslavia sigue siendo partidaria 
de que se emprendan proyectos experimentales; pero 
reitera su opinion de que esos proyectos no han de ser 
considerados como un fin en si mismos, sino que deben 
servir para estimular a los gobiernos a proseguir las acti .. 
vidades correspondientes cuando haya cesado la asisten
cia de las Naciones Unidas. 
57. Que el Comite haya rechazado el proyecto conjunto 
de resolucion para la creacion de un organismo especia
lizado encargado de las aglomeracic aes humanas 
(EfC.6/L.32), no desvirtua el apoyo casi unanime del 
Comite . a la idea de que es necesario robustecer el pro
grama de las actividades de las Naciones Unidas en Ia 
materia. 
58. La delegaci6n de Yugoslavia considera que las 
medidas propuestas en el proyecto de resoluci6n III 
soil aceptables como un primer paso para el desarrollo 
de dichas actividades, y dara su apoyo al proyecto de 
reso1ucion como a una contr.1buci6n al logro de ese fin. 

59 Las medidas mencionadas en el informe del Secre
tario General recibiran tambien el apoyo de la delegaci6n 
de Yugoslavia 
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60. El Sr. MA'~HAR (Republica Arabe Unida) dice informe aporta a Ia labor d~l Consejo mediante una 
que la Republica Arabe Unida esta actuando ya con definici6n mas precisa df lo.. tip'i\JS de actividades que 
arreglo a las orientaciones recomendadas en el parrafo 22 deben emprender las Nac~Qne~ lJnidas en dicho sector, Y 
del informe. Su Gobiemo tiene una intervenci6n principal una enumeraci6n "r. las medidas de coordinaci6n Y 
en la labor dedicada a resolver el problema de Ia vivienda o:rganizaci6n que k ;jecuci6 ... de esas actividades ha de 
y ha previsto en el plan nacional de desarrollo las opera- llevar consigo. 
ciones y los recursos necesarios. Entre 1952 Y 1960 se han 64. El alcance universal y Ia magnitud de las necesidades 
veudiao a bajo precio varias decen9.s de millares de en materia de vivienda y planificaci6n excluyen evidente-
viviendas para familia& con ingresos de escaso nivel que mente cualquier clase de acci6n directa. Todo lo que pueden 
las pagan a plazos .. La labor se ha extendido a los pobla- hacer las Naciones Unidas e-~ emprender ciertos estudios y 
dos; se han creado unos centros de servicios combinadas; facilitar asistencia tecnica en el sentido mas estricto de 
se lia hecho una reforma agraria y se han reconstruido Ia expresi6n. Las deliberaciones del Comite han hecho 
poblados destruidos por diversos desastres. En ei plan patente que el objetivo principal ha de situarse en el 
quinquenal en curso de ejecuci6n (1960-1965), el Gobiemo traspaso de Ia tecnologia, en Ia determinacion, con 
ha asignado 175.000.000 de Iibras a Ia construcci6n de proyectos experimentales, de las medidas a las que debe 
nuevas viviendas, principalmente con objeto de atender atribuirse prioridad y en el fomento de Ia industrializa-
necesidades que no quedan satisfechas con la iniciativa ci6n de las actividades de construcci6n. Es muy grande 
privada. Se ha creado un Ministerio de Ia Vivienda Y se Ia variedad de las experiencias que se van adquirienJo en 
han establecido servicios regionales para Ia ejecuci6n de el mundo y que no siempre se conocen fuera del pais en 
los planes; se ha establecido un centro de investigaci6n de que se han hecho; Ia necesidad primordial consiste en 
Ia vivienda, dedicado especialmente a estudiar los mate- reunir todos esos conocimientos y en dar Ia difusi6n 
riales de construcci6n, los proyectos y las nuevas tecnicas mas amplia que sea posible a las soluciones y las tecnicas 
de edificaci6n. Los programas de formaci6n de arqui- resultantes. El Comite se ha. referido a un criteria que 
tectos e ingenieros estan ya bastante adelantados para destaca Io estrechos que son los vinculos entre Ia plani-
que otros muchos paises procuren obtener los servicios ficaci6n econ6mica y social y Ia planificaci6n fisica a fin 
de sus graduados. Los planes cooperativos de propiedad de poner al servicio de los objetivos .seiialados por Ia 
mral y de apre:.vechamiento de la tierra aportan una primera los recursos materiales y humanos aportados por 
contribuci6n considerable a la construcci6n de millares Ia otra. Es indispensable, pues, que quienens tienen a su 
de casas y edificios de pisos de habitaci6n. El Gobierno cargo los planes de desarrollo hayan comprendido bien 
de Egipto espera que Ia aprobaci6n del informe del los principios de Ia planificaci6n urbana y del desarrollo 
Comite, con Ia recomendaci6n que contiene en favor de del medio fisico y que los arquitectos y urbanistas conoz-
la asistencia a los paises en desarrollo, le ayude a acelerar can perfectamente las reglas y los metodos de planifica-
los progresos que esta hacienda en materia de vivien~a, ci6n econ6mica y social. Esa es Ia raz6n de que Ia dele-
construcci6n y plan.ificaci6n. gaci6n de Francia apoye la idea de establecer un centro 
61. El Secretario General dice en su informe (vease internacional para Ia documentaci6n. 
E/3918, parr. 9) que se inclina a apoyar el establecimiento 65. La ejecuci6n de proyectos experimentales podra 
de un Centro de Vivienda, Construcci6n Y Planificaci6n dar resultados interesantes,. ·especialmente en Ia forma 
dentro del Departamento de Asuntos Econ6micos Y propuesta por el Comite, para el envio de grupos de 
Sociales, seglin se recomienda en el proyecto de resolu- expertos y para el establecimiento de un programa de 
cion III, propuesta ligada a la de crear un cargo de desarrollo del medio ambiente y de la construcci6n de 
Comisionado para el Desarrollo Social Y Ia Vivienda, viviendas con las tecnicas mas econ6micas, y basta 
Ia cual sale de Ia esfera de las deliberaciones del Comite donde sea posible, con el concurso de Ia mano de obra 
porque Hga el problema de Ia vivienda con el del de los beneficiarios. La industrializaci6n de la construe-
desarrollo social, pero corresponde muy bien a los ci6n, que es uno de los elementos decisivos en Ia soluci6n 
objetivos fundamentales que persigue el Comite Y del problema cuantitativo de Ia vivienda, esta vinculada 
e·_.orta una soluci6n ·mas acertada lo mismo por razones a Ia nmmalizad6n internacional de las unidades prefabri-
:·\.4inistrativas que por·razones de principia. La vivienda cadas y a Ia mayor difusi6n posible de las tecnicas bien 
plantea, en efecto, un problema social y fo:una parte experimentadas., 
integrante del desarrollo social. 66. Estas actividades de varia fndole plantean problemas 
62. El Sr. COMBAL (Francia) dice que los problemas econ6micos, pero como no se trata mas que de as1stencia 
de Ia vivienda, Ia construcci6n y Ia planificaci6n, que tecnica en el sentido estricto de Ia expresi6n, sus conse-
estan estrechamente relacionados con · el desarrollo cuencias financieras son Iimitadas y su ejecuci6n podra 
econ6mico y con la tendencia de las pohlaciones a con- llevarse adelante sin salir de los limites de los recursos 
centrarse en las ciudades, surgen en los paises mas existentes. El Comite ha tenido raz6n en seiialar a Ia 
industrializados y tiene":"' siempre repercusiones humanas atenci6n de los administradores del Fondo Especial y 
y sociales muy graves. del· P AA T la necesidad de que pongan un cuidado muy 
63. El informe del Comite confirma el acierto con que especial en las cuestiones que son de su competencia 
se procedi6 al establecer ese 6rgano, sin perjuicio de que respectiva. 
a veces haya manifestado en el curso de sus deliberaciones 67. En vista de las ramificaciones que twnen los pro., 
cierta tendencia a salirse de su& atribuciones. La delega- blemas suscitados se h~. :J.ecidido acertadamente que los 
ci6n de Francia acoge con agrado Ia ayudt. que el informes del Comite sean examinados no s6lo por el 
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Comite de Asuntos Sociales, sino por el Comite de 
Desarrollo Industrial. Los vinculos entre Ia industriali
zacion y Ia construcci6n son patentes, porque Ia cons
truccion y el desarrollo del medio ambiente dependen 
muy directamente del progreso economico y re.rre~entan 
una rama de actividades en que las inversk.nes estan 
sujetas a un alto factor de multiplicacion. E1 informe del 
Comite ha sido examinado tambien por las comisiones 
economicas regionales; Ia CEPE ha establecido desde 
hace tiempo ya un Comite de Vivienda. Esos ejemplos 
han de ser imitados, y hay que dar a conocer los resul
tados de la labor del Comite a todos los organos que 
intervienen en cuestiones de desarrollo economico o de 
asistencia tecnica. El campo de acci6n d~~~ Comite es un 
excelente ejemplo de las estrechas correlaciones que 
hay entre los elementos econom:~1::os y los elementos 
sociales del desarrollo. 
68. La delegacion de Francia apoya el establecimiento 
cie un Centro de Vivi~nda, Construccion y Planificacion, 
dentro Jel Departamento de Asuntos Economicos y 
Sociales; pero se oponc a Ia creacion de un nuevo orga
nismo especializado, que causar.ia gastos innecesarios y 
no facilitaria Ia soluci6n de los problemas pendientes. 
La delegacion de Francia no acaba de comprender las 
razones que puedan justificar Ia sugerencia recogida en 
el informe del Secretario General, de que se cree un cargo 
de Comisionado para el Desarrollo Social y Ia Vivienda, 
lo que contribuiria a acentuar Ia deplorable tendencia a 
hacer una distincion tajante entre los problemas econo
micos y los problemas sociales y a limitar injustificada
mente el examen en las cuestiones relacionadas con la 
vivienda a su aspecto social. 

69. La delegacion de Francia esta persuadida de que, 
una vez resueltos los principales problemas administra
tivos, el Comite podra aportar una valiosa contribucion 
a Ia labor del Consejo en materia de vivienda, construe
cion y planificacion. 

70. El Sr. MAROUF (Argelia) dice que el problema 
de Ia vivienda y el del desempleo estfm entre los mas 
agudos que tienen planteados los paises en desarrollo, 
y que Ia situacion ira agravandose por efecto de las altas 
tasas del crecimiento demografico en esos paises si no se 
hace un considerable esfuerzo de financiacion, asistencia 
tecnica y organizacion para evitarlo. Se tiene una idea 
de la magnitud del problema cuando se piem·1 que en 
Africa hay de lOa 20 ocupantes por vivienda. Un estudio 
reciente indica que en Argelia el m'imero de las viviendas 
con mas de cuatro ocupantes, que es el termino medio 
ideal, pasa de 1.050.000, y que las dos terceras partes de 
esas viviendas estan en las zonas rurales. Las perspectivas 
demograficas, por otra parte, hacen suponer que en los 
20 afios pr6ximos Ia poblacion de Arr~lia habra casi 
doblado. El esfuerzo requerido para atenJer esas inmen
sas necesidades excede con mucho de los recursos tecnicos 
y financieros de los paises insuficientemente desarrollados. 
La unica manera de reducir el deficit esta en emprender 
un programa concertado de actividades de los organismos 

de las Naciones Unidas, firmemente apoyado por los 
esfuerzos de los paises interesados. Hara falta encontrar 
nuevas fuentes de financiacion proporcionadas a Ia 
magnitud de esas necesidades. Los diversos organos de 
las Naciones Unidas han deponer una atencion mayor 
en el problema; sera preciso asimismo dedicar algunos 
de los recursos liberados por el desarme a los programas 
de construccion de los paise~ en desarrollo. Esa mani
festacion de solidaridad internacional tendra repercu
siones favorables no solo en el sector de Ia vivienda, 
sino en el desarrollo economico de los paises, porque 
contribuira a Ia expansion de Ia industria de materiales 
de construccion. 

71. Pero la financiacion por si sola no sera efectiva sin 
el concurso de las condiciones tecnicas necesarias para 
llevar a cabo los programas. Es sabido que Ia falta de 
personal tecnico opone un grave obstaculo a Ia expansi6n 
economica de los paises en desarrollo. Unos programas 
de tanta amplitud requieren que Ia cooperacion entre 
los diversos organismos interesados sea mas estrecha 
que nunca. 

72. La delegacion de Argelia definira en el Comite de 
Asuntos Sociales su posici6n ante los diversos proyectos 
de resolucion. 

73. El Sr. ZEV ALLOS (Ecuador) dice que Ia delegaci6n 
de su pais apoya los proyectos de resolucion que contiene 
el informe. 

74. Como todos los paises en desarrollo, el Ecuador 
tiene planteado el problema de Ia vivienda, en el que 
pone especial aterlcion. Gracias al apoyo del Gobierno, 
a la ayuda de las Cajas de Prevision y a Ia asistencia 
financiera del Banco Interamericano de Desarrollo, se 
ha podido establecer hace un par de afios el Banco de Ia 
Vivienda del E<mador, el cual ha facilitado ya los opor· 
tunos anticipos a. varias asociaciones mutualistas y coope· 
rativas de viviendas para permitirles ayudar a sus socios; 
se ha conseguido asi que el ahorro privado contribuya a 
resolver el problema de la vivienda. Como Ia fundaci6n 
del Banco es todavia muy reciente, queda mucho por 
hacer antes de que pueda emprenderse un programa 
nacional de construccion de casas baratas para los grupos 
sociales de ingresos bajos. El Banco no solo contribuye 
directamente al programa de construccion, sino que 
ademas facilita creditos a Ia industria de materiales de 
construcci6n. No basta, sin embargo, hacer anticipos 
para la construccion y para el desarrollo de Ia industria 
de materiales de construccion, sino que tambien es 
preciso emprender un estudio serio de las tecnicas 
aplicables a Ia construccion de casas baratas. Esa es la 
causa del interes que pone la delegacion del Ecuador en 
el programa de p:myectos experimentales. El Sr. Zevallos 
espera que, gracias a ellos, puedan practicarse muchos 
estudios y recoger y difundir valiosas experiencias en 
beneficio de todos paises en desarrollo. 

Se levanta Ia sesion a las 18 horas. 
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